
在昨日公布的两套方案中，消费影响等4大焦点问题，最为市民所关注。

等时费可不可以合理收取？黑头车会不会泛滥？与此同时，昨日下午，记者走上街头，对多位市民进行了随机采访，采

访中，市民普遍提出的4大“疑团”也让此次即将召开的听证会，充斥着“另外一种气息”。 记者 王玉 俞宝强/文 程兆/图

方案4大焦点

“目前，因为出租车等时费、

缓行费矛盾比较突出，导致部分

出租车司机因担心所去路段可能

出现堵塞，进而拒载乘客的现象

发生”。昨日，记者在对多位出租

车司机的采访中，对于提高等时

费，大伙都很支持。因为等时费

太低，没有人愿意进市区，进堵

区。在交谈中，一位司机大哥“毫

不掩饰”地跟记者说，仅此一项等

时费，如果施行新方案，一天纯利

润可以多出30多元。

“每次打车，目的地都一样，

但却不知道打车费用，太搞笑

了”。 而对于市民来说，这一项费

用“水分”很大，谁也不能料到途

中有多堵，堵多少时间，打车费需

要多少。

“等时费可以收，也应该收，

但需要一个合理的标准。”一位市

民向记者介绍，等时费定的标准

应该让大多数市民接受。

疑问一：等时费可不可以合理收取？
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火车站站前广场，出租车长队等待打车的市民

别说我的质疑你无所谓
星报记者街头探访，市民对方案存4大疑问

方案一提出，夜间空贴费由

10公里以上调整为12公里以上，

每公里租价加收50%。方案二提

出，夜间空贴费由10公里以上每

公里租价加收50%调整为8～15

公里每公里租价加收50%，15公

里以上每公里租价加收75%。

据悉，随着合肥市城市建成

区面积不断扩大，城市组团间往

来日益频繁，出租车中长途营运

增加较快。但现行运价结构短途

与中长途运价结构失衡，中长途

空驶里程较多，营运经济效益明

显低于短途，使得驾驶员对中长

途业务没有热情，议价情况较多，

矛盾纠纷也较多。针对上述情

况，有必要对空驶补贴费的收费

里程和标准进行调整，并根据中

长途运距实行阶梯运价（拟调方

案二），同时考虑新桥机场建成投

入使用后出租车服务需要。

焦点四：空贴费 里程和标准进行调整

焦点一：打的费用 次均增加0.67元
按 合 肥 市 次 均 载 客 里 程

5.84公里计算，取消临时燃料附

加费与调整现行起步价支出相

互抵消，车公里租价提高0.2元/

公里，次均增加 0.67 元支出，总

消费支出增加 5.6%，对出行市

民的支出没有较大影响。

以主流出租车型，平均运距

5.84公里为例：

以现执行价格计算：起步基

价6元＝车公里租价×（实际里

程-2.5 公里）+临时燃料附加费2

元＝6+1.2×（5.84-2.5）+2=12元

以方案运价计算：起步基价8

元+车公里租价×（实际里程-2.5

公里）＝8+1.4×（5.84-2.5）=12.67

元。但记者注意到，此计算方式

没有把等时费计算在内。

焦点二：等时费 两套方案均上调
越是道路拥堵的地方，越打

不到出租车。原因很简单，堵在

路上的汽油费太耗钱了。此次方

案中，提高等时费成为焦点。

出租车等时费是指出租车

在载客行驶速度较低或静止状

态时，按等候时间计算的计费方

式。目前，合肥市现行的等时费

标准是低于每小时 12 公里开始

计算等候时间，等候时间累计 5

分钟以内免费，超过5分钟每分

钟加收0.3元的等时费。由于市

中心道路拥堵频率较高，又存在

免费等候时间，且等时费标准偏

低，与在外围较畅通道路相比，

单位时间内营收较低，导致驾驶

员不愿在市中心营运。同时，由

于等候时间基本没有收益，驾驶

员产生“多拉快跑”、“抢时间”

的心理，形成安全隐患。有必要

通过提高等时费标准，使出租车

驾驶员与乘客合理分担因道路

拥堵增加的营运成本，增加出租

车在拥堵路段的营运收入，引导

驾驶员在市中心区域和早晚高

峰时段营运和乘客在道路拥堵

时选择合理行驶路线，有利于适

度缓解市中心区域“打的难”现

象和缓解驾驶员因道路拥堵形

成的心理负担，降低安全风险。

方案一提出，行驶速度低于

12公里/小时，每分钟0.50元。方

案二为行驶速度低于12公里/小

时，免费 3 分钟后，每分钟 0.60

元。

焦点三：附加费 取消并入起步基价
目前，合肥市施行的是临时

燃料附加费与运价双重收费。

2010 年 6 月国家提高天然气出

厂价，合肥市于当年7月 1日起，

按当时车用天然气价与90号汽

油价 0.6:1 的比价关系将车用天

然气价格由 2.86 元/立方米提至

3.58 元/立方米。合肥市采取出

租车运营每次加收临时燃料附

加费1-2元（其中排量 2.0 升车型

加收 1 元，其他车型加收 2 元）应

对，是对出租车经营者因燃料价

格上涨导致营运成本增加的补

偿，是政府价格调控的临时性措

施，不宜作为出租车行业应对燃

料价格波动的长效性措施，易引

发矛盾。

兼顾出租车经营者和消费者

双方利益，理顺合肥市出租车运

价结构，决定取消临时燃料附加

费并入起步基价。

市民4大疑问

目前，合肥市城市出租车共有

8395台，万人拥有量达到25.4台。

随着合肥经济社会持续快速发展，

城市和人口规模迅速增长，市民群

众对出租车的需求日益旺盛，全市

出租车平均实载率达72%以上，日

均运送乘客达到65万人次。出租

车已是城市公共交通的重要补充。

经过将近20年的发展，的士

已经逐渐走入寻常百姓家。在现

阶段的的士应该是公交系统的组

成部分，是对公交大巴的补充，让

市民多了一种更为舒适、快捷的

公交选择。如果说把它定位为高

端消费品，价格涨得高高的，对老

百姓出行更不利。

到底的士是不是属于公共交

通？它的价格是不是应该保持在

一个较高水平？如果的士价格再

往上涨，只能让市民去购买私家

车，并提高私家车使用率，让合肥

交通进一步恶化。

疑问二：调价会不会导致出行更难？

据悉，与国内其他大中城市

相比，合肥市出租车公里租价长

期处于较低水平。由于现行运价

结构临时燃料附加费是按营运次

数收取，超出起步里程的车公里

租价没有调整，形成驾驶员“跑得

越远、挣得越少”，对中长途业务

没热情等情况，因此有必要适当

调整出租车车公里租价。

对于此问题，很多市民也发出

质疑：跑得越远、挣得越少？没有

权威证据证明。同时一些市民告

诉记者，就合肥出租车市场来看，

跑中长途的都是不打表的，都是

“漫天要价”，然后与消费者慢慢还

价，提高这一标准，市民有些不满。

疑问三：公里租价要不要涨？

昨日两套方案一出，立即引

来网友强烈“拍砖”。网友“回回

一手”担心黑车、摩的将“有机可

乘”，黑头车也将死灰复燃。

“的士本身就相当少，几乎打

不到出租车。现在又要调价，一

般市民根本无法消费起”。“回回

一手”发表网帖称，希望有关部门

可以慎重考虑各种因素，希望可

以出台第三种“合理”方案。

黑车为什么有如此大的市

场？为何迟迟不能杜绝？很多市

民认为，出租车不断调价，是“黑

头车”滋生的“温床”。

疑问四：黑头车会不会泛滥？

昨日记者现场采访中得到消

息，此次合肥市物价局为进一步提

高政府价格决策的科学性，专门设

置 征 集 意 见 和 建 议 邮 箱 为:

hfwjjfjc@126.com，广泛征集社会

公众对《合肥市理顺城市客运出租

车运价听证方案》的意见和建议。

星 报 从 今 日 开 始 ，电 话

0551-2610788也将接听读者对此

次公布的听证方案有何看法，并

将把读者的意见和建议，一并带

到听证会上。

对方案有看法，请告诉我们

互动


